المحاضره السابعه احكام الميم الساكنه
الميم الساكنة
تعريفها : هي الميم التي تسكن الشفتان عند النطق بها ,وسكونها ثابت في الوصل والوقف , يخرج بذلك الميم التي سكونها ثابت لكنها حركت لالتقاء الساكنين . وقد تحرك بالفتح , ومن هذه لا يوجد إلا ميم واحدة في القرآن هي ميم ميم من ( الم )في أول سورة آل عمران عند وصل الآية الأولى , بالثانية فإنها تقرأ هكذا ( ألف لا ميم الله لا إله إلا هو الحي القيوم ) وقد تحرك بالضم وهذه لاتكون إلا في ميم الجماعة أو ما ألحق بها إذا جاء بعدها ساكن , كما في :{ كتب عليكم القتال )البقرة 216), وفي (وأنتم الأعلون إن كنتم مؤمنين ( آل عمران139 , وفي (هاؤم اقرأوا كتابيه ) « الحاقة : 19 . 
أما إذا جاء بعدها متحرك فإنها تكون ساكنة سكونا أصليا ثابتا , كما في : {هُمْ فِيهَا خَالِدُونَ} 
وقوله تعالى:( وإذ قتلتم نفسا)البقرة :72
((ثُمَّ قَسَتْ قُلُوبُكُمْ مِنْ بَعْدِ ذَلِكَ) البقرة :74
(تَظَاهَرُونَ عَلَيْهِم بِالإِثْمِ وَالْعُدْوَانِ )البقرة : 85
وقدتحرك بالكسرة في سائرالحالات الأخرى إذا جاء بعدها ساكن , كما قي : ( قم اليل )المزمل :2 , و ( أم ارتابوا ) النور : 50 
والخلاصة فالميم التي تجري عليها أحكام الميم الساكنة , هي التى لم تتحرك بأية حركة للتخلص من التقاء الساكنين , كما بينا , والتي لايكون سكونها عارضا بسبب الوقف , كما في : «عليم , حكيم « 
فهذه الميم لها ثلاثة أحكام مع الحروف الهجائية الثمانية والعشرين إذا جاءت بعدها , سواء أجائت بعد الميم في نفس الكلمة أو جائت الميم في آخر الكلمة , وحرف الهجاء في أول التي بعدها هي : الإخفاء الشفوي , وإدغام المتماثلين الصغير , والإظهار الشفوي. 
والميم الساكنة مطلقا ـ أي سواء وقعت في فعل أو في اسم أوفي حرف, متوسطة أو متطرفة. لها ثلاثة أحكام : 
الإخفاء , والإدغام , والإظهار : 
أحكام الميم الساكنة
الإخفاء :
* حرفه :الباء .
* أمثلته :
1- ترميهم بحجارة .
2- إن ربهم بهم يومئذ لخبير .
3- ما لهم به من علم .
الإدغام :
* حرفه : الميم .
* أمثلته :
1-في قلوبهم مرض .
2- لهم ما يشاءون .
الإظهار : 
* حروفه :
كل الحروف ما عدا الباء والميم .
* أمثلته :
1- ألم يجعل كيدهم في تضليل .
2- غير المغضوب عليهم ولا الضالين
*تنبيه :
يجب الاحتراز من إخفاء الميم الساكنة إذا جاء بعدها واو أو فاء .
الغنة
* تعريفها :صوت لذيذ مركب في جسم النون والميم يخرج من الخيشوم . 
* حروفها : النون والميم .
* مخرجها :الخيشوم . ( خرق منجذب في داخل الأنف .  (
*مراتبها   :
 -1 أعلاها :المشدد .
مثاله :الجنة . لما . من نصير . من ما . لهم ما 
 -2 الثانية :المدغم إدغاما ناقصاً 
مثاله :من وليٍ ولا نصير .
 -3 الثالثة :
المخفى .مثاله : أم به جِنَّة . أنتم . أنبتت.
 - 4الرابعة :الساكن المظهر .
مثاله : أنعمت .
 -5 الخامسة :المتحرك .
مثاله : نحنُ . مودة .


* مقدار الغنة :
 ا- حركتان في كل من :المشدد والإدغام الناقص والإخفاء .
2 - أصل الغة فقط في  الساكن المظهر والمتحرك
بسم الله الرحمن الرحيم 
1. ق وَالْقُرْآنِ الْمَجِيدِ 
2. بَلْ عَجِبُوا أَن جَاءَهُمْ مُنذِرٌ مِّنْهُمْ فَقَالَ الْكَافِرُونَ هَذَا شَيْءٌ عَجِيبٌ 
3. أَءِذَا مِتْنَا وَكُنَّا تُرَابًا ذَلِكَ رَجْعٌ بَعِيدٌ 
4. قَدْ عَلِمْنَا مَا تَنقُصُ الأَرْضُ مِنْهُمْ وَعِندَنَا كِتَابٌ حَفِيظٌ 
5. بَلْ كَذَّبُوا بِالْحَقِّ لَمَّا جَاءَهُمْ فَهُمْ فِي أَمْرٍ مَّرِيجٍ 
6. أَفَلَمْ يَنظُرُوا إِلَى السَّمَاء فَوْقَهُمْ كَيْفَ بَنَيْنَاهَا وَزَيَّنَّاهَا وَمَا لَهَا مِن فُرُوجٍ 
7. وَالأَرْضَ مَدَدْنَاهَا وَأَلْقَيْنَا فِيهَا رَوَاسِيَ وَأَنبَتْنَا فِيهَا مِن كُلِّ زَوْجٍ بَهِيجٍ 
8. تَبْصِرَةً وَذِكْرَى لِكُلِّ عَبْدٍ مُّنِيبٍ 
9. وَنَزَّلْنَا مِنَ السَّمَاءِ مَاءً مُّبَارَكًا فَأَنبَتْنَا بِهِ جَنَّاتٍ وَحَبَّ الْحَصِيدِ 
10. وَالنَّخْلَ بَاسِقَاتٍ لَّهَا طَلْعٌ نَّضِيدٌ 
11. رِزْقًا لِّلْعِبَادِ وَأَحْيَيْنَا بِهِ بَلْدَةً مَّيْتًا كَذَلِكَ الْخُرُوجُ 
12. كَذَّبَتْ قَبْلَهُمْ قَوْمُ نُوحٍ وَأَصْحَابُ الرَّسِّ وَثَمُودُ 
13. وَعَادٌ وَفِرْعَوْنُ وَإِخْوَانُ لُوطٍ 
14. وَأَصْحَابُ الأَيْكَةِ وَقَوْمُ تُبَّعٍ كُلٌّ كَذَّبَ الرُّسُلَ فَحَقَّ وَعِيدِ 
15. أَفَعَيِينَا بِالْخَلْقِ الأَوَّلِ بَلْ هُمْ فِي لَبْسٍ مِّنْ خَلْقٍ جَدِيدٍ 


